

¿Cuáles son los principales cambios en curso en las configuraciones socio-espaciales de las metrópolis latinoamericanas? ¿Cómo evolucionan el poblamiento, las divisiones sociales de los espacios urbanos y las desigualdades territoriales? ¿Qué prácticas de movilidad espacial o políticas públicas contribuyen a acelerar estos cambios? ¿O a resistir contra ellos? Y más precisamente: ¿Cómo se insertan los migrantes en la ciudad? ¿Cómo los habitantes acceden a la vivienda y por qué cambian, o no, de vivienda? ¿Cómo se caracterizan actualmente las desigualdades de movilidad cotidiana? ¿Qué cambios están ocurriendo en los centros? ¿Cómo se alojan las clases populares en las periferias?

Tales son los interrogantes que estructuran esta obra colectiva que deriva del programa de investigación METAL (Metrópolis latinoamericanas en la mundialización: reconfiguraciones territoriales, movilidad espacial, acción pública) sobre Bogotá, Santiago y São Paulo y financiado por la ANR (Agence Nationale de la Recherche - Francia) y la AIRD (Agence Inter-établissement de la Recherche pour le Développement - Francia). Veintidós autores que participaron en el proyecto contribuyeron a su redacción.

La mayor originalidad de la obra reside en la dimensión comparativa desarrollada en esta investigación. Comparar eficazmente metrópolis de tales dimensiones no es tarea fácil. La comparación se realizó a través de una metodología que combina el uso de datos existentes y la producción de nueva información sobre las movilidades a través de encuestas y fue aplicada de manera idéntica en los tres casos: se dispone así de datos estrictamente comparables. El conjunto estudiado ofrece especificidades interesantes en términos de tamaño, de contextos económicos y políticos nacionales, de posicionamiento en los sistemas migratorios y de acción pública en materia de vivienda y de transporte. Suficientes argumentos que permiten proponer en esta obra conocimientos originales sobre los cambios que afectan el "escenario metropolitano latinoamericano" desde la década de 1980.



# Movilidades y cambio urbano

Bogotá, Santiago y São Paulo



## CONTENIDO

PRÓLOGO	13
INTRODUCCIÓN GENERAL <i>Françoise Dureau (coord.), Thierry Lulle, Sylvain Souchaud y Yasna Contreras</i>	17
CAPÍTULO I LOS TRES CONTEXTOS METROPOLITANOS <i>Françoise Dureau (coord.), Yasna Contreras, Carmen Elisa Flórez, Thierry Lulle, Sylvain Souchaud y Clara Salazar</i>	27
CAPÍTULO 2 UNA METODOLOGÍA DE PRODUCCIÓN Y ANÁLISIS DE LA INFORMACIÓN COMÚN A LAS TRES METRÓPOLIS <i>Françoise Dureau (coord.), Yasna Contreras, Florent Demoraes, Guillaume Le Roux, Thierry Lulle, Marie Piron y Sylvain Souchaud</i>	61
CAPÍTULO 3 PATRONES DE POBLAMIENTO DE BOGOTÁ Y SANTIAGO DE CHILE EN LOS ALBORES DEL SIGLO XXI <i>Clara Salazar (coord.), Yasna Contreras, Françoise Dureau y Guillaume Le Roux</i>	99
CAPÍTULO 4 EVOLUCIÓN DE LA INTENSIDAD Y DE LAS ESCALAS DE LA SEGREGACIÓN RESIDENCIAL DESDE LOS AÑOS 1990: UN ANÁLISIS COMPARATIVO <i>Françoise Dureau (coord.), Yasna Contreras, Renato Cymbalista, Guillaume Le Roux y Marie Piron</i>	127
CAPÍTULO 5 LA INSERCIÓN URBANA DE LOS MIGRANTES INTERNOS E INTERNACIONALES <i>Wilson Fusco y Françoise Dureau (coords.), Yasna Contreras, Harold Córdoba, Guillaume Le Roux y Sylvain Souchaud</i>	157

CAPÍTULO 6 LA EXPERIENCIA MIGRATORIA EN EUROPA Y SUS EFECTOS URBANOS <i>Matthieu Giroud (coord.), Harold Córdoba, Michelle Guillon y Naïk Miret</i>	203
CAPÍTULO 7 HABITAR LA METRÓPOLI: MOVILIDADES Y ELECCIONES RESIDENCIALES <i>Françoise Dureau (coord.), Yasna Contreras, Guillaume Le Roux, Thierry Lulle, Helena Menna Barreto Silva y Sylvain Souchaud</i>	239
CAPÍTULO 8 RECORRER LA METRÓPOLI: PRÁCTICAS DE MOVILIDAD COTIDIANA Y DESIGUALDADES SOCIO-TERRITORIALES <i>Vincent Gouëset (coord.), Florent Demoraes, Óscar Figueroa, Guillaume Le Roux y Silvana Zioni</i>	303
CAPÍTULO 9 EL CAMBIO EN LOS ESPACIOS CENTRALES <i>Renato Cymbalista (coord.), Yasna Contreras, Françoise Dureau, Thierry Lulle y Sylvain Souchaud</i>	345
CAPÍTULO 10 EL ACCESO A LA VIVIENDA EN LOS HOGARES POPULARES DE LAS PERIFERIAS METROPOLITANAS: ¿LO INFORMAL ES TODAVÍA UN RECURSO FRENTE A LAS RESTRICCIONES DE LO FORMAL? <i>Thierry Lulle (coord.), Yasna Contreras, Nicolás Cuervo, Carmen Elisa Flórez, Vincent Gouëset, Samuel Jaramillo, Helena Menna Barreto Silva y Hernando Sáenz</i>	383
CONCLUSIÓN GENERAL <i>Thierry Lulle (coord.), Yasna Contreras, Françoise Dureau y Sylvain Souchaud</i>	419

ANEXO	
CUESTIONARIO DE LAS ENCUESTAS METAL 2009.	
FRAGMENTOS DE UN CUESTIONARIO DE BOGOTÁ	427
BIBLIOGRAFÍA	443
LOS AUTORES	469
ÍNDICE DE RECURSOS GRÁFICOS	477